
PRESIDENTE LAGOS: LA EFICIENCIA DE LA GESTIÓN HOSPITALARIA ES 
UN IMPERATIVO ÉTICO 
Así lo aseguró el Mandatario al reunirse con un centenar de directores de servicios de 
salud y de hospitales del país, oportunidad en la que destacó los esfuerzos que se están 
desarrollando en materia de gestión hospitalaria.  
Ejemplo de ello, subrayó, es que "en septiembre la deuda hospitalaria disminuyó en 
4.200 millones de pesos respecto al mes de agosto". 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, asistió esta mañana a la clausura del 
Encuentro Nacional de Directivos de Salud, efectuado durante todo el fin de semana en 
el Ministerio de Salud. En la oportunidad, el Primer Mandatario recalcó la necesidad de 
disminuir la deuda hospitalaria, y señaló que la eficiencia del sector público en la 
materia "no es una preferencia, es un imperativo ético". Además destacó que se están 
haciendo importantes esfuerzos en la matearía, ejemplo de ello, indicó, es que "en 
septiembre la deuda hospitalaria disminuyó en 4.200 millones de pesos respecto al mes 
de agosto".  
 
Durante el encuentro, al que también asistieron el ministro y el subsecretario de la 
cartera, Osvaldo Artaza y Gonzalo Navarrete respectivamente, y que convocó a la 
totalidad de los directores de los servicios de salud y de los hospitales del país, el Jefe 
de Estado planteó que "la reforma a la salud es el eje del proyecto social del gobierno 
que encabezo", y agregó que "hoy nos van a medir por lo que hagamos en la reforma a 
la salud, y nos van a medir, en definitiva, por lo que hagan ustedes", aseguró. 
 
Sobre esto último, el Presidente Lagos fue enfático en señalar que con la reforma a la 
salud está en juego la credibilidad del gobierno, de los funcionarios de la salud y la suya 
como Jefe de Estado. "Está en juego la credibilidad de todos nosotros, la mía, en primer 
lugar, como Presidente, la del ministro, la del subsecretario, la de los directivos", dijo el 
Mandatario. Añadió al respecto que "los ciudadanos confían en nosotros, por primera 
vez en mucho tiempo ellos creen que la reforma es posible, y por primera vez en mucho 
tiempo están convencidos de que hay voluntad política para hacer las tareas que 
tenemos que hacer".  
 
Recalcó que para implementar los cambios al sector se requiere de mayor eficiencia en 
la gestión. "Eso quiere decir control de la deuda hospitalaria (...) Sin disminución de la 
deuda, la reforma va a ser inviable", sostuvo el Mandatario, y destacó que "usted no 
puede explicar que estamos haciendo un desafío fuerte en materia de cuáles son las 
necesidades de financiamiento especial para la reforma, cuáles son los impuestos que 
vamos a subir para la reforma en salud, si por otro lado los 150 mil (millones de pesos) 
de la reforma son 60 de deuda hospitalaria". 
 
Para ello, anticipó que en algunos casos se disminuirán las horas extraordinarias del 
personal y para que este proceso sea equitativo también debieran bajar los honorarios de 
los cargos directivos. "En algunos casos se van a disminuir horas extraordinarias del 
personal de más abajo; no se han disminuido los honorarios de más arriba", expresó el 
Jefe de Estado. Añadió que "así no se aborda el tema, porque todos no estamos haciendo 
el mismo esfuerzo (...) Hacer cambios en gestión requiere tomar decisiones que deben 
ser equitativas, y a eso es lo que me refiero, de cómo lo hacemos que se note que la ley 
pareja opera respecto de todos".  
 
Junto con ello, reiteró que el país "tiene al frente un gobierno que está profundamente 



comprometido con la reforma en la salud", prueba de esto es que se enviaron 
simultáneamente a tramitación legislativa cinco proyectos de ley relativos a la Reforma 
a la Salud. "Nunca en la historia de la salud pública en Chile se había hecho un esfuerzo 
legislativo de esta envergadura", dijo el Presidente Lagos, quien expresó además su 
confianza en que "esto quede despachado este año de la Cámara de Diputados y en los 
primeros seis meses del próximo por el Senado, y tener la nueva legislación aprobada". 
 
En la oportunidad, el Mandatario recordó los avances obtenidos en materia de salud 
durante los gobiernos de la Concertación, señalando que "desde el 90 aumentamos la 
inversión para aumentar la capacidad resolutiva; el promedio anual de la inversión en 
salud, durante toda la década, y los dos años del 2001 y 2002, es seis veces lo que se 
invertía en salud en la década del 80". Esa es la razón por la cual, añadió, "tenemos 
autoridad para hablar de estos temas, con conocimiento y con convicción".  
 
Durante su intervención, el Presidente Lagos dijo que el país está orgulloso de las cifras 
en materia de salud pública, pero que no ocurre lo mismo a la hora de analizar las tasas 
de mortalidad desde una perspectiva socioeconómica. "Estamos orgullosos de nuestras 
cifras en materia de salud pública, esperanza de vida, mortalidad infantil, pero no nos 
ponemos tan orgullosos cuando vemos estas cifras a nivel del lugar donde cada uno 
nace, porque ese lugar donde cada uno nace determina probablemente su esperanza de 
vida y la forma en que va a recibir atención de salud a lo largo de su existencia", 
sostuvo el Primer Mandatario.  
 
Al respecto, enfatizó que "no es posible que cada año dos mil mujeres mueran de cáncer 
a la vesícula y que 1.600 de ellas son mujeres en extrema pobreza", dijo el Presidente 
Lagos. Añadió luego que "un sistema de salud donde la esperanza de vida es distinta 
según si usted nació en Las Condes o en una comuna pobre, no es el sistema de salud 
que queremos para un Chile democrático".  
 
Finalmente, el Jefe de Estado reiteró que "hay un país que confía que vamos a sacar esto 
adelante, tenemos el tremendo respaldo ciudadano, que hoy tenemos en parte porque 
hemos tomado éste como uno de los temas centrales, porque la ciudadanía percibe que 
éste es un tema muy importante". 


